

## RESUMEN EJECUTIVO

### EVALUACIÓN ESTRATÉGICA DE CONSISTENCIA Y RESULTADOS AL FONDO DE PORTACIONES PARA EL FORTALECIMIENTO DE LOS MUNICIPIOS Y DE LAS DEMARCACIONES TERRITORIALES DE DISTRITO FEDERAL (FORTAMUN) PARA EL MUNICIPIO DE ASIENTOS

El presente Informe de Evaluación de Consistencia y Resultados practicado al Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios (FORTAMUN) en el Estado de Aguascalientes, municipio de Asientos para el Ejercicio Fiscal 2023, tiene por objeto contribuir a la mejora de la consistencia y orientación a resultados del Fondo a través del análisis y valoración de los elementos que integran su diseño, planeación e implementación, a fin de generar información relevante que retroalimente su diseño, gestión y resultados.

De acuerdo con el artículo 37 de la Ley de Coordinación Fiscal, las Aportaciones Federales del FORTAMUN, se destinarán a la satisfacción de necesidades municipales dando prioridad al cumplimiento de sus obligaciones financieras, al pago de derechos y aprovechamientos por concepto de agua, descargas de aguas residuales, a la modernización de los sistemas de recaudación locales, mantenimiento de infraestructura y a la atención de las necesidades directamente vinculadas con la seguridad pública de sus habitantes.

Al ser el FORTAMUN uno de los fondos que integran el Ramo 33, deberá sujetarse a la evaluación del desempeño en términos del artículo 49 de la Ley de Coordinación Fiscal y 110 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Los resultados del ejercicio de dichos recursos deberán ser evaluados, con base en indicadores, a fin de verificar el cumplimiento de los objetivos a los que se encuentran destinados los recursos, incluyendo, en su caso, cuando concurren recursos de las entidades federativas, municipios o demarcaciones territoriales de la Ciudad de México.

En cumplimiento a lo anterior, el Gobierno del Estado de Aguascalientes, mediante la Secretaría de Planeación, Participación y Desarrollo (SEPLADE), desarrolló el Programa Anual de Evaluación 2024, en el que se plantea la realización de Evaluaciones de Consistencia y Resultados que operen o coordinen programas con fondos de aportaciones federales del Ramo 33, con base en los Términos de Referencia (TdR) emitidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para fondos del ámbito no social y demás elementos que establezca la Unidad de Evaluación Estatal. En este contexto, las Dependencias y/o municipios responsables de la gestión y operación de los fondos a los que se hace referencia remitieron al ente evaluador la documentación necesaria para el desarrollo de la evaluación correspondiente, derivado de lo anterior se obtuvieron los siguientes hallazgos:

#### Principales hallazgos

##### Diseño

- El diseño del FORTAMUN en Asientos se orienta principalmente a fortalecer la seguridad pública del municipio, en cumplimiento con los lineamientos nacionales y locales. Los objetivos planteados son coherentes con las necesidades identificadas, tales como el mejoramiento de la infraestructura básica, la modernización de los sistemas de recaudación y el apoyo a las fuerzas policiales. El diagnóstico utilizado para el diseño del programa se basa en datos demográficos actualizados y en el Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024, es recomendable para fortalecer el diseño se elabore documentos normativos o institucionales del FORTAMUN para que permita evaluar, controlar y fortalecer las intervenciones públicas

### **Planeación Estratégica y Orientación a Resultados**

- El proceso de planeación estratégica del municipio de Asientos está alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el Plan Nacional de Desarrollo y el Plan Estatal de Desarrollo. El Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 establece un marco claro de objetivos y estrategias, con énfasis en la seguridad pública y la mejora de servicios básicos. Se observan avances importantes en la implementación de estas estrategias, respaldados por el uso de indicadores de desempeño que permiten medir los resultados de manera periódica.

### **Operación**

- La operación del FORTAMUN en el municipio de Asientos ha sido efectiva en términos de la administración y distribución de los recursos. Se han establecido procesos clave que permiten la correcta ejecución de los fondos asignados, con procedimientos bien definidos para la entrega de bienes y servicios. Sin embargo, se han identificado áreas de mejora en la estandarización y sistematización de los procedimientos operativos.

### **Percepción de la Población Atendida**

- Se ha detectado una falta de información precisa y sistematizada que permita medir de manera integral la satisfacción de todos los sectores de la población. Es recomendable fortalecer los mecanismos de retroalimentación para obtener datos más completos sobre las áreas de atención más vulnerables y asegurarse de que los servicios se distribuyan de manera equitativa entre la población.

### **Medición de Resultados**

- La medición de resultados ha sido uno de los puntos fuertes en la implementación del FORTAMUN en Asientos. Se cuenta con indicadores de desempeño que permiten monitorear el cumplimiento de los objetivos planteados, principalmente en áreas como la seguridad pública y el mantenimiento de la infraestructura.

En términos generales, el FORTAMUN ha tenido un impacto positivo en el municipio de Asientos, contribuyendo significativamente al fortalecimiento de la seguridad pública y a la mejora de los servicios básicos. No obstante, la evaluación sugiere diversas áreas de oportunidad, como la necesidad de mejorar la precisión en la identificación de los beneficiarios, la estandarización de los procesos operativos, la sistematización de los mecanismos de medición de resultados. Con la implementación de las recomendaciones propuestas, el municipio de Asientos podrá optimizar el uso de los recursos del FORTAMUN y garantizar un mayor impacto en la calidad de vida de sus habitantes.